

El Ejército del Gral. Berenguer Avanza arrolladoramente en dirección a NADOR y ZELUAN

MADRID, setiembre 25. — Los informes del gobierno, las noticias de prensa y las muy escasas de fuentes comerciales que se reciben de Melilla coinciden en afirmar que la ofensiva, preparada cuidadosamente y con una febril actividad por los generales Berenguer y Cavalcanti, está desarrollándose en la forma predicha por el señor Maura. Las tropas han avanzado casi sin detenerse más que para descansar, batiendo al enemigo incesantemente, haciéndole bajas de enorme consideración y tomando por asalto posiciones que se creyó lograrían retener los rebeldes por mucho más tiempo. Todos los partes del alto comisionado contienen elogios vehementes para la clase de tropa toda, que se ha contagiado de un espíritu de decisión y heroísmo supremo. Las columnas rivalizan en ardor por avanzar, y aunque hasta ahora no se han publicado los efectivos totales comprometidos en la lucha ni la identidad de los cuerpos que están en acción, sábase que los regimientos de la guarnición de Madrid forman en gran mayoría parte de las fuerzas de vanguardia en el avance.

Las columnas que partieron de Melilla el domingo han avanzado ya de modo continuo y han desalojado al enemigo de sus posiciones en todo el sector marcado para las primeras jornadas. Las tropas han dado constantes pruebas de preparación y han demostrado un valor y una resistencia que son objeto de elogios por tratarse en su inmensa mayoría de efectivos peninsulares sin ninguna experiencia en la campaña de Africa.

Los informes del Ministerio de Guerra indican que el Zoco, El Arba y la línea de Punta Quiviana al interior, están en poder de las tropas, que han arrojado a los rebeldes de las posiciones predominantes que ocuparon y tenían artilladas. Los buques de la escuadra batieron con un fuego incesante a los marroquíes, mientras las tropas de tierra atacaban energicamente.

La columna que avanzó hacia el Sur de Melilla y halló una resistencia desesperada de los cabileños que, protegidos por las estribaciones del Gurugú y reforzados por millares de rebeldes llegados de Nador y dueños de varias piezas de artillería, lograron después de una furiosa lucha establecer en el valle el Arb y ayer avanzar por territorio de la kábila de Beni Enzar, una de

las más fuertes del Rif. Por medio de constantes ataques fueron extendiéndose las tropas hacia el Oeste de la posición avanzada de Atalayón que ha permanecido sin interrupción bajo el fuego rebelde por espacio de más de tres semanas.

Las tropas han recibido órdenes de limitarse a llenar los objetivos tácticos que se señale a cada columna, en vez de avanzar a medida que rechazan al enemigo. Está dominada según los últimos informes toda línea de Dar El Hach Artebien, Iruhinen, en territorio que se creía resistiría mucho antes de dejarse invadir por las fuerzas españolas. Considérase que Nador está ya imposibilitado de hacer resistencia por haber quedado con el éxito de las primeras operaciones amenazado por dos frentes distintos.

Las bajas inferidas al enemigo han sido enormes. Las posiciones ocupadas estaban llenas de cadáveres y el fuego de metralla de los buques de la escuadra y la artillería de tierra ha sido mortífero. Hánse hallado abundantes cantidades de material y provisiones, que los rebeldes habían acumulado en la creencia de poder resistir largo tiempo.

Reina un enorme entusiasmo. Se han organizado en diferentes partes de la nación manifestaciones y el gobierno y el rey reciben mensajes de felicitación constantemente.

Las tropas aclamadas al pasar

MADRID.—Informes de Melilla anuncian que las tropas fueron aclamadísimas al partir para la línea de fuego, a medida que iban saliendo al campo los efectivos que estaban acampados en la plaza. La ciudad entera está entregada al entusiasmo. Los soldados iban cantando los himnos de los respectivos regimientos y vitoreaban a España y al rey contestando a las aclamaciones de la multitud. Los hospitales de sangre y las ambulancias están servidos por damas y señoritas de la mejor sociedad de Melilla y todo el elemento civil está prestando servicios de ambulancia. Los informes del General Berenguer anuncian que las bajas españolas han sido proporcionadas a las operaciones realizadas y de escasa consideración en comparación con los del enemigo.

En un amplio movimiento envolvente avanzan las columnas españolas por la zona de Marruecos

MADRID, setiembre, 26.—Se ha informado hoy en centros autorizados que el plan del alto mando militar es llevar a cabo la ofensiva recién iniciada solamente hasta determinadas posiciones rebeldes, que se considera esencial recuperar inmediatamente para asegurar las comunicacio-

nes en toda la zona española y para fortificar la defensas que se han establecido en la costa marroquí. Inmediatamente de alcanzados esos objetivos afirmase que la ofensiva será suspendida, quizás por algunos meses, hasta que las nuevas fuerzas que van a tomar parte en el avance general por las regiones montañosas hayan sido preparadas para el género especial de campaña africana.

El rey Alfonso ha declarado ante numerosas personas resuelto a imprimir a la campaña en Marruecos un vigor incesante y llevar la ocupación de la zona rebelde hasta el límite de la dominación más absoluta, deseoso de reparar el efecto causado por los reveses sufridos en el mes de junio por las columnas del cuerpo de ejército del general Fernández Silvestre.

La ofensiva se hará con una previsión absoluta

MADRID, setiembre 26.—Las columnas que iniciaron la ofensiva se hallan en el pleno dominio de las posiciones ocupadas al enemigo, y siguen realizando sus objetivos con arreglo a los planes del alto mando, afirma el parte de esta mañana del Ministerio de la Guerra. La columna del general Cabanella, que se había apoderado ya de la importante posición de Zoco el Arba, arrollan-

do al enemigo en toda la línea y sosteniéndose en sus nuevas posiciones avanzadas, está al parecer dedicada a abrirse paso hacia el Oeste, dejando a retaguardia consolidada la línea de Punta Quiviana a El Arba y avanzando hacia Bugriba. El territorio de la kábila de Quebdana en que opera esta columna confina con el de los Beni Buyahi y Bu Arg, que son los cabileños que se apoderaron de Zeluán. El movimiento de la columna Cabanella es el que se sigue con más atención, por creer que estas tropas tienen por misión abrirse paso apoyándose en la margen sudoeste de Mar Chica para llegar desde Bugriba al Zoco El Telatza, posición que corta toda comunicación de Zeluán con la costa y obligar a los cabileños a abandonar la plaza, mientras la columna del general Federico Berenguer, que se supone haya entrado ya en Nador, avanza de frente desde su línea del Atalayón a las Tetas de Nador.

Pidiendo la paz

MADRID, setiembre 26.—Han llegado a Melilla varios moros confidentes que expusieron al alto comisario el deseo de algunas kábilas de Benisicar de someterse a España.

Júzgase esta actitud una consecuencia del sangriento combate que hace pocos días se libró en el poblado de Mezquita, perteneciente a la kábila de Benisicar, donde los moros fueron arrollados, haciéndoles dos mil bajas y arrasándoles el poblado.

El Gurugú bombardeado

MADRID, setiembre 26.—El Ministerio de la Guerra da cuenta de que una escuadrilla de aviones ha bombardeado hoy con el mayor éxito los puntos más estratégicos del Gurugú, que estaban ocupados por los moros.

Inicia España su defensiva en Melilla. Por el Sur y el Oeste atacan las tropas a los moros

PARIS, setiembre 27.—Despachos procedentes de Madrid y que han sido sujetos a la censura del gobierno español, informan que las fuerzas del ejército de Africa han iniciado hoy su ofensiva en el frente de Melilla, después de terminados los preparativos que realizaba el alto mando desde hace varias semanas.

Pasa a la octava página

Información cablegráfica mundial

Unico servicio actualmente en Costa Rica

Exclusivo para el "Diario del Comercio"

POR ASESINATO de una artista DE CINE

SAN FRANCISCO.—Después de 18 días de prisión ha sido puesto en libertad el artista cinematográfico ROSCOE ARBUCK acusado por el asesinato de miss VIRGINIA RAPE, actriz cinematográfica. El Gran Jurado continuará el proceso y Arbuick será retirado a los Angeles a esperar el resultado de los acotecimientos.

SE POSponen las conferencias del desarme

LONDRES.—Una persona de la intimidad de Lloyd George afirma que el primer ministro in-

glés está tratando de posponer la conferencia de limitación de armamento hasta el próximo marzo.

ASI deben ser los Tribunales Por tres centavos, un hombre va 15 años a presidio

LOS ANGELES.—Fué sentenciado a reclusión penitenciaria por diez o quince años Fay Ivy por haber robado tren centavos de un banco de ahorro de niños. Tal es la sentencia pronunciada por el Juez Will, al encontrar que Ivy era convicto de robo. Después de anochecido la ley castiga con prisión y trabajos forzados de una a quince años, tales ofensas.

LA Delegación china en Washington

PEKIN.—Salieron con rumbo a Washington Chow Tzachi ex-Secretario de la Legación China en Washington, Wang Tahkshich, ex-Ministro de Relaciones Exteriores y Meme Lang candidato para el Ministerio de Relaciones Exteriores que son los Delegados de la República china a la conferencia de Washington.

FUE aceptado el torneo de boxeo

NEW YORK, 30. — Willard ha aceptado el torneo de boxeo propuesto por Ricard.

DESDE MI RETIRO

La poetisa Carmen Brannon

(Especial para el DIARIO DEL COMERCIO)

En mi dulce retiro de Alajuelita, bajo la paz encantada de los campos en flor, refugiado en una quietud que se diría mística, y respirando ampliamente brisas preñadas de perfumes silvestres, hoy, al tornar mis pupilas cansadas ya de contemplar horizontes extranjeros, y clavarlas en la mansedumbre de un celaje cárdeno que se esfuma en lentitud filosófica y solemne, ha llegado a mi espíritu algo así como el temblor de un pétalo que se desprendiera de una gran flor harmónica, o como la ténue melodía de un hilo de agua que cayera sobre un mármol vetusto, el eco maravilloso de unos versos de la tierna y sentimental Loreley de Centro América Carmen Brannon, y... he desfallecido blandamente... quedamente... suavemente, en los senos prismáticos y tibios de la Belleza y el Ensueño...!

¡Oh, con las evocaciones del Arte, cuando paso a paso se extingue el palpitar de nuestro corazón, herido en lo más hondo, por las miserias de la humanidad...; por lo menos a callan nuestro dolor, anestesiándonos con sus sinfonías impecables; son el único lenitivo para las almas que como la mía viven en una eterna fiebre de martirio!

Y, ¿por qué no fué otra Musa la que despertara mi sutil delicadeza estética, en estos momentos de melancolía profunda? No. Ninguna como la de esta poetisa hace las exégesis de esta hora hecha para las confidencias, como en su "Tarde Tropical"; por ello la recuerdo en un lírico entusiasmo, por ello esta crónica voy esculpiendo para que en cada uno de sus rasgos se detalle el esplendor, magnífico de su cerebro, y de su belleza, que revela en su excelcitud, una virgen meditativa de Franc Hals.

Dije que Carmen Brannon era la Loreley de Centro América? No, he mentido, de la América. Lo afirmo sin temor de equivocarme.

Para juzgar a esta Siringa tropical, es necesario tener una elevada concepción de la Belleza y del Ritmo, del Sentimiento y la Emoción, es decir: hay que ser Poeta, si no, todo intento fracasa, pero no en "fracaso de cristales" sino de ollas de barro.

La Estética de Carmen Brannon posee una atrevida delectación psíquica; en fastuosa policromía iridescente surgen sus imágenes con exóticas suntuosidades fúlgidas, como si fuesen nimbos desmayados en la corola de una gigantesca rosa fantástica.

Su intelecto en reverenciosa contemplación inquisidora, penetra infatigable en las serenidades del Misterio... y espolvorea la fascinación de sus antros en los jardines languidecientes del corazón humano!

Situbunda Harmonida se abreva en las fuentes ensoñativas de los crepúsculos recamados de ensueño, y pliega sus labios... para después en un arrebatado de luminoso delirio, saltar una a una las abejas melódicas de sus frases de cristalería de agua.

En cada Aurora su pensamiento debe mentir una margarita inmaculada que se descolora en un éxtasis virtuoso de rituaría devoción, frente al altar de sus visiones de belleza.

Escenógrafa exquisita empapa sus pinceles mágicos en las ondas de luz que hacen el contorno de los paisajes de la Idealidad, y hermana lo irreal con lo efectivo, y lo trasluce en una dialéctica cuya melodía es una orquestación de alondras imperiales que arrojaran al viento un collar canoro de diamantes.

En Carmen Brannon bulle eternamente un ansia de exploración, por eso todas sus coloraciones estéticas se dirían piedras preciosas licuadas en el éter, a manera de luceros derretidos que llevaran en su transfiguración, el alma errante de ensoñaciones que fueron, y de ilusiones que renacerán...!

Los versos de esta poetisa gentil, son hondos de armonía y sabios de poesía. Son versos de intelecto y de corazón.

El alma musical que revienta en sus cadencias, florece a manera de un salmodio de rocíos albares, o simula un estremecimiento de rosales bajo el ámbar doliente de la luna...!

Cada ritmo que engarza resulta un arrullo o un gemido: alucinamiento de sonrisa o temblor de lágrimas...!

Sus versos son a modo de ondas hertsianas que se enredaran en la tibiez melancólica de un nido... y brotara desde el fondo un rumor de palomas que tiritan de ternura y de amor...!

Sus cantos son heraldos de vida, de juventud y de pasión; son el exponente triunfal de una primavera fecunda que se engalana con lumínicas mariposas de triño!

Unos, rebozantes de tristeza bí-

La mejor

Fábrica de Siropes y Aguas Gaseosas (Establecida en 1907)

NO EMPLEA TAPAS USADAS

JUAN LUIS CAMPOS

Teléfono 190 - Apartado 935

DIARIO DEL COMERCIO

Director Propietario Camilo de Mézerville

Director Jefe de Redacción Joaquín Vargas Coto

SUSCRIPCION:

Un mes \$ 3-00
Número 0-15
Atrasado 0-25

OFICINAS:

Altos de "La Alhambra", San José, C. R.

blica, delicadamente albos, como si en ellos hubiera sacudido sus alas la paloma eucarística; otros, suaves, con la suavidad de la gorguera de los cisnes australianos, sencillamente conmovedores, y de una sensibilidad que aduerme; otros, juguetones como linfas de arroyo, frescos, y revestidos de una fina locura de colegiala inquieta; otros, graves, adustos como anacoretas, y llenos de una severidad plasmante de logaritmo, pero todos, con mucha dulcedumbre, sintiendo bombones paradisiacos!

Su Musa sugerente, imaginativa y vivaz, lanza el dardo de sus investigaciones rítmicas y los siembra en el corazón del acorde con pulcritud olímpica!

Carmen Brannon constituye no sólo una gloria nuestra, sino del Continente, pues entre las poetisas que con orgullo adornan la época, alza su radiosa figura como una magnolia solar que despeinara su grandeza en unos cielos intensamente azules...!

Carmen Brannon al par de llevar un corazón todo sentimiento, y un cerebro todo vibraciones sonoras de luz, guarda como en un estuche delicado su sencillez, aprendida en el recinto donde las esquilas, son la música adorable que arrulla la tristeza celeste de las púdicas monjas de Santa Ana.

¡Hermosa dualidad!

Bella por su alma, y bella hasta en la línea más débil de su cuerpo, divinamente casto y castamente divino!

¡Salud Belleza!

¡Salud Talento!

Ante la Mujer me inclino en reverenciosa obligación masculina, pero ante la Poetisa me arrodillo por un deber de Artista!

Tiburcio Santos Dueñas

Alajuelita, septiembre de 1921.

POLITICA MUNDIAL

Japón y los asuntos del Pacífico

Japón está haciendo todos los esfuerzos posibles para llegar a un arreglo antes de noviembre, de los difíciles problemas presentados por la ocupación de Shantung y el mandato sobre la isla de Yap.

En ambas controversias el Japón reconoce que su política es susceptible de ataques, por lo que el Ministerio del Exterior de Tokio hace esfuerzos para descartarlos, de manera que los delegados japoneses entren a las discusiones de noviembre sin ponerse a la defensiva.

Este repentino deseo, manifestado por Tokio para acelerar el arreglo de estas cuestiones gemelas, presenta un marcado contraste con su anterior política de dilatorias observada hace pocas semanas. Evidentemente que en Tokio se ha comprendido que si las cuestiones de Shantung y Yap

han de descartarse del programa de la Conferencia, esto debe hacerse antes de noviembre, y los japoneses actúan en conformidad.

La controversia por Yap promete más ser arreglada en los próximos dos meses que la más antigua y complicada de Shantung. Las conversaciones continúan aquí entre el secretario de Estado Hughes y el barón Shidehara, embajador japonés. Si bien el curso de estas negociaciones se mantiene vedado al público, en los círculos diplomáticos se dice que marchan a su término, y que todas las razones indican que los Estados Unidos y el Japón llegarán a un acuerdo acerca de Yap para noviembre.

Shantung presenta un problema más difícil, debido a los chinos. El Japón ha enviado una nota a China determinando las condiciones bajo las cuales se retiraría de la provincia. Copias de la nota fueron enviadas al mismo tiempo a los Estados Unidos y la Gran Bretaña. El Japón desea evidentemente demostrar a los Gobiernos norteamericano y británico que está tratando de llegar a un arreglo de la vieja controversia.

Rubén Hidalgo

Vende los mejores tabacos de Palmares. Ventas al por mayor y menor. Precios sin competencia. 108

Busque este tramo en el Mercado, frente a "La Glorieta Cubana"

NUEVO SURTIDO

DE LAS FAMOSAS CORBATAS FRANCESAS

HA LLEGADO A "LA FAMA"

El mejor Vermouth no es el más barato

El mejor Vermouth es el que tiene la más alta graduación alcohólica, la mayor cantidad de azúcar y de sustancia. EL MEJOR VERMOUTH es el MARTINI ROSSI que posee estas cualidades en modo verdaderamente excepcional.

Librería Española

Útiles para escolares - - - Libros de Texto
ccionarios

Ap. 314 - - SAN JOSE - - Tel. 38
Sucursal en Cartago

Rifa del automóvil KING

EN VISTA DE QUE ES IMPOSIBLE VENDER EL RESTO DE LOS BILLETES PARA EL OBSEQUIO ANUNCIADO PARA EL SORTEO DE OCTUBRE DEL

AUTOMOVIL KING

HEMOS DISPUESTO PAGAR A LOS TENEDORES DE LOS NUMEROS EL IMPORTE DE ELLOS \diamond EN NUESTRAS OFICINAS SE PROCEDERA AL PAGO DEL 3 DEL CORRIENTE EN ADELANTE

Costa Rica Commission Co.

Ayer intentó poner fin a sus días un pasajero del Hotel Atlas

Nos hablaron por teléfono dándonos esta fatal noticia.

La víctima responde al nombre de José Oliverio, de nacionalidad italiana, 35 años de edad aproximadamente.

Se encontraba hospedado en el Hotel Atlas, propiedad de don Claudio Domínguez, frente a la Estación al Atlántico.

Según informes que han suministrado, el señor Oliverio, cansado de sufrir estrecheces y aburrido de la vida, optó por acabar con su existencia, disparándose un tiro de revólver en la sien derecha.

Inmediatamente se le trasladó al Hospital en un estado bastante grave, siendo asistido en las primeras curas por los doctores Barrionuevo y Rodríguez.

A última hora nos avisan que difícilmente se le salvará, pues se encuentra muy grave.

Imitada por Todos

CERVEZA TRAUBE

Igualada por Ninguno

EL HOMBRE DE LAS ENTREVISTAS

"QUINITO"

(Tomado de un Diario venezolano).

No bien hablamos tres o cuatro veces con una persona y la conversación establece entre ella y nosotros cierta confianza, es seguro que esa persona nos dice:

—Si yo le refiriese a usted mi historia, podría usted componer una novela...

Los escritores suelen burlarse de estas declaraciones, en las que sólo ven ingenuidad y vanidad pueriles. Mi crueldad, sin embargo, no va tan lejos; yo no me río. Nuestra pobre vida, con su larguísimo acompañamiento de enfermedades, de afanes y de reveses trasuda amargura, y así no puede negarse que cualquiera de nosotros, chicos y grandes, mujeres y hombres, llevamos un drama dentro. La única diferencia esencial que advierto entre estos millones de dramas, redúcese a que unos, los menos, son "teatrales", y los otros no...; aquéllos interesan, los segundos aburren, y por eso los primeros despiertan amablemente la curiosidad. Nuestro egoísmo no transige con el dolor ajeno si no a condición de que ese dolor ha de divertirlo.

A los pocos días de llegar a Caracas conocí a "Quinito"; así firmaba él la carta donde me anunciaba su visita y la seguridad en que estaba de que yo extraería cuando menos, de su biografía, "un par de novelas". ¡Dos novelas...!

—"Gracias — pensaba yo que me sirvas para una crónica".

La figura de "Quinito" ratificó mi pesimismo. Vestía modestamente, y sus ademanes ignoraban la gran elocuencia silenciosa del aplomo. En su mirada no había voluntad. Tenía las muñecas de un niño. Era pequeño, sencillito, cuellilargo... "Quinito" pesaría escasamente cincuenta kilos...

Comenzó a explicarse, mientras sus manos daban vueltas y más vueltas a su sombrero de paja.

—Tengo tanto que contarle — decía — que no sé empezar...

Poco a poco fui enterándome de que nació en Madrid, de que las faldas le sorbieron los sesos desde niño, y que a los veinte años se marchó de su casa. Conoció "la bohemia"... A cada momento se interrumpía para exclamar:

—¡Oh, si yo le explicase!

Y entornaba los ojos, cual si alguna cabalgata de espantables visiones desfilase ante él. Pero según hablaba, yo iba convenciendo de que "Quinito" era de esos hombres inofensivos que, desorbitados procuran desacreditarse, avillanarse y persuadirnos de que son unos bandoleros. El tipo abunda mucho.

Inesperadamente mi interlocutor cesó en sus divagaciones. ¡Basta de genialidades! "Quinito" sentía deseos de concretar.

—¿Cuánto tiempo puede usted dedicarme? — interrogó.

Aunque nada tenía que hacer, arrugué el entrecejo y adopté un aire preocupado. Miré mi reloj. Yo no conseguí tomar a "Quinito" "en serio".

—¿Media hora? — insinué.

—Es poco.

—¿Una hora?

—No, señor. Es poco.

—¡Puñales!... Supongo que la biografía de usted no será tan

laboriosa como la de Chateaubriand.

El semblante seco y amarillento de "Quinito" se cubrió de gravedad.

—Yo — dijo — para contarle a usted mi historia necesito dos horas.

Viéndole ahí, sentado en una silla, tan pequenín, tan insignificante con sus cincuenta kilos escasos de peso, tan encogido, me pareció uno de esos muñecos automáticos cuya cuerda dura "equis" minutos; "Quinito" calculaba exactamente lo que había de durar su confesión; hablaba con taxímetro... y me asaltaron unos furiosos y descorteses impulsos de reír.

—¿Nada menos que dos horas necesita usted para entreabrirme su corazón?

—Nada menos.

Quien hubiese llegado en aquel instante hubiera creído que yo deseaba comprarle algo a "Quinito" y que regateábamos el precio.

—Porque yo no aspiro únicamente — continuó — a que usted conozca escuetamente los hechos de mi vida: quiero, además que descienda al fondo de mi espíritu y se empape del ambiente de las crisis psicológicas porque he pasado.

—¡Cáscaras!

—Como usted lo oye. Sabrá usted cosas que, de no haber venido usted a Caracas, hubieran bajado a la tumba conmigo.

—¡Pero eso equivale a leerse un volumen de 350 páginas!...

—Poco más o menos.

Curioso de ver lo que "Quinito" hacía, repuse:

—Entonces otro día hablaremos; hoy no dispongo de tiempo.

—Perfectamente; yo volveré por aquí.

—Cuando usted guste.

Y se fue, inexorable, llevándose a la calle su secreto.

Yo almorzaba todos los días en el hotel Klindt — que, dicho sea de pasada y en recuerdo de lo mal que allí me trataron, sólo me atreveré a recomendarlo a mis enemigos — y muchas tardes, a través de la puerta de cris-

AVISO

Compramos en esta Administración números de la edición extraordinaria del DIARIO DEL COMERCIO del 15 de setiembre.

Todos cuantos lleguen se pagarán a cincuenta céntimos.

tales del comedor, veía ir y venir la figura macilenta y minúscula y vigilante de "Quinito", que me atisbaba apuntándose con su historia como con el fusil.

Volvió a visitarme y, apenas nos saludamos, quiso informarse del tiempo que mis quehaceres le otorgaban. Por atormentarle, repliqué:

—Dispongo de una hora.

—Necesito dos; ya se lo dije.

Procuré ablandarle:

—Pero, séamos razonables.

¿Qué edad tiene usted?

—Cuarenta años.

—Muy bien: ¿a qué edad dejó usted el hogar de sus padres?

—A los veinte.

—Le quedaron a usted, por consiguiente, veinte años de vida aventurera. ¿Y no cree usted que una historia de veinte años — aunque sea la mismísima biografía de Hernán Cortés — cabe en una hora de conversación?

A Quinito, que me miraba fíjamente, le temblaban los párpados. Yo creí que iba a rebajar diez, quince minutos de "su cuenta"... Pero me equivoqué.

—No, señor: me son indispen-

sables dos horas... y eso... hablando de prisal...

—¡Qué tozudo es usted! — interrumpí; — supongamos que usted es un personaje de tragedia griega, un héroe de Sófoles. admitamos que usted, como Edipo, se ha enamorado de su madre y ha matado a su padre, y que más tarde envenenó usted a sus hermanas para heredarlas... ¿Cuánto he tardado en hilvanar estos horrores? Apenas medio minuto. Ea, desembuche usted; ya le oigo. Crea usted que una hora, bien administrada, da mucho de sí.

"Quinito" luchó desesperadamente por arrancarme aquella otra hora que yo le negaba, y al fin se retiró vencido.

Hoy me pesa. ¿Por qué le dejé marchar cuando yo aquella tarde, realmente, no tenía nada que hacer?... ¡Quién sabe si su historia guardaba un capítulo, una página, una frase siquiera, interesante?... ¿Por qué no le dejé hablar? ¿Por qué no le permití acercarse a mi corazón?

Ahora, según el tiempo huye, la figura de "Quinito" se agranda. El misterio de lo que quiso decir y no dijo, le envuelve, le magnifica, le exalta, y con su sombrerillo de paja parece tocar a las nubes. "Quinito" se venga de mí cruelmente; "Quinito" se ha convertido a mis ojos en un signo de interrogación. En el desierto de mi vida, llanura cubierta por la arena gris de las horas tediosas, de las horas vulgares, "Quinito" es la Esfinge.

Eduardo Zamacois



(Continuación)

El juego de base-ball estimula una rivalidad loable entre distintos bandos y pone de relieve la lealtad que cada adicto tiene por un club o "Novena". Del mismo modo que los colegios y universidades tienen sus "Novenas" profesionales. Estos a su vez componen las ligas jugando cada cual con todos los demás que la componen para determinar cuál es el mejor. Por más que en los Estados Unidos hay muchas ligas,

las dos principales son la Americana y la Nacional, cada una de las cuales se compone de ocho "Novenas" que representan otras tantas ciudades. Algunas de éstas, como New York, Chicago, Filadelfia y Boston, tienen "Novenas" en ambas ligas. Los "Clubs" (cachorros) de Chicago y los "Tigers" (tigres) de Detroit pueden citarse como ejemplo de los apodos que los aficionados le ponen a las diferentes

"Novenas". Algunos de estos nombres indican, por indiferencia, la localidad representada. El club de Washington se denomina "The senators" (senadores) y el de los Estados de la Nueva Inglaterra, "The pilgrims" (peregrinos); otros nombres, como "The White Stockings", (medias blancas) provienen del color del traje que usan los jugadores. También se ha desarrollado un vocabulario de base-ball que es más difícil de comprender que el juego mismo, y a veces hasta los que viven en los Estados Unidos suelen no entender algunos de los relatos profesionales publicados en los periódicos, a menos que estén al corriente de la fraseología que usan.

No cabe duda de que el juego de que se trata proporciona un tema que despierta universal interés por ser un medio de recreo y solaz para muchos que, si no existiera, llevarían una vida muy monótona y exenta de diversiones. Todas las tardes pueden con templarse en todas las ciudades norteamericanas multitud de personas que no han podido concurrir a ver los juegos, bien sea porque no se han efectuado en sus ciudades o porque han estado imposibilitadas para atender a ellos, enfrente de las oficinas de los periódicos observando con el más profundo interés los aparatos eléctricos que reproducen, punto por punto, el curso del juego. Gracias a este invento, millones de entusiastas que no pueden presenciar cada uno de los grandes juegos pueden seguir su marcha, paso a paso. Casi todos los edificios de los grandes diarios y multitud de teatros están actualmente dotados de aparatos de esta clase. En el sitio mismo donde se juegan las grandes partidas de base-ball hay varios telegrafistas que a medida que se efectúa el juego van transmitiendo a los diversos periódicos de la Nación, todos los detalles, y éstos a su vez, los transmiten al público por medio de los "score boards", (se pronuncia score boards) o aparatos eléctricos mencionados. (Véase la nota). Este interés general da por resultado que el base-ball se convierte en un medio importante de diversión en otros campos, pues en las revistas se publican muchos cuentos y relatos sobre el juego, y también se publican canciones, caricaturas y bromas de todo género. Muchos de los jugadores han llegado a ser famosos y conocidos en todo el país y ganan pingües sumas representando en los teatros durante los meses de invierno. Se ha dado el caso de que un jugador de base-ball muy conocido se ha hecho famoso también como cantante profesional.

BORIQUA

NOTA:—Durante los tres juegos de Campeonato, que se han verificado en la Plaza Viquez, por la Liga Nacional, este diario recibió por teléfono el detalle de las anotaciones por entradas, las cuales fueron insertadas en la "pizarra" o "score board" para conocimiento del público.

Por pocos días
Género de sábana
a \$ 2.00
Tienda Madrigal
Cerrado a las 5 p. m., 25 v. al N. de la Botica Oriental

FABRICA DE JABONES
— Y —
VELAS DE ESPERMA
Teléfono Número 100
Jesús María Castro V.
Plaza Viquez, San José

Sección de la Cámara de Comercio

Dominical

Sursum Corda...

Con la frescura de la mañana y con el descanso mental que produce la idea de que hoy no estaremos sujetos al itinerario de todos los días, **MEDITEMOS**. Después de la misa de ocho, si es que tenemos la buena costumbre de ir los Domingos a la Iglesia, a rendir al Creador homenaje humilde por todos los privilegios con que día tras día nos favorece, en nuestra vida de gusanos más o menos conscientes, **MEDITEMOS**.

Elevemos nuestros corazones en dirección a ese cielo azul que cubre nuestra patria; refresquemos nuestra vista inclinándola hacia esas montañas que nos rodean, como inmóviles vigilantes que nos recuerdan con severidad y certeza la incomparable belleza de esta tierra que nos vió nacer; sintamos con fruición el blando céfiro que nos envuelve y la suavemente tibia atmósfera que nos rodea. Meditemos en estos privilegios materiales que, en la lucha diaria, recibimos sin percibirnos de ellos.

Pensemos en nuestros antepasados; en aquellos que a base de virtud y de carácter elevaron nuestra tierra por sobre el nivel de la vulgaridad; en aquellos que en una y en otra época, lucharon por un ideal: el ideal de la patria; y, en una y en otra época, cayeron bañados en su propia sangre para que nuestra bandera tricolor viviera. Oremos por ellos...

Pensemos en los que, bajo túmulos cubiertos de flores duermen tranquilos y desatendidos, al parecer, de nuestras luchas cotidianas; envueltos siempre en el delicado perfume de nuestro recuerdo, inacabable para los que amamos y se fueron. Meditemos también en ellos, como si su felicidad dependiera de nuestra meditación y de los hechos que, en su ausencia, modelan nuestra vida.

Llevemos nuestro recuerdo hasta los días felices de la infancia y asegurémonos de sí, desde entonces a hoy, nuestros hechos han sido lo que debieron ser. Ay! cuántos diremos, en íntima congoja: "cuánto pudo ser que no ha sido!..."

Y en esa preparación espiritual; en esa comunión con todo lo que forma nuestro sentimiento; **MEDITEMOS TAMBIEN SOBRE EL MOMENTO PRESENTE Y SOBRE EL POSIBLE MOMENTO DEL FUTURO.**

Pensemos en que nuestros hechos pueden cambiar esa frescura de la mañana en el húmedo calor de las hondonadas; esas oraciones de gratitud al Creador en maldiciones inacabables gritadas en medio de la abyección; ese blando céfiro en ciclón arrollador a cuyo paso caeremos—de cara al cielo, sí, pero con la mueca horrible del supremo sufrimiento; esos túmulos sagrados, cubiertos hoy por las flores y los perfumes del recuerdo, en cúmulos de tierra que cubren los despojos nada más de una generación despreciada, que desaparecerán también al paso del ciclón y serán olvidados para siempre; ese recuerdo alegre de la infancia en ansias inacabables por no haber terminado en ella...

Olvídemnos, para meditar, el funesto engaño en que vivimos. Olvídemnos el inmediato placer macabro en que nos agitamos, avanzando hacia la destrucción final.

Pensemos en nuestra Patria, y en que **SOLAMENTE NOSOTROS**, deshaciéndonos del egoísmo, la podremos hacer revivir.

Si **OTROS** vienen—como vendrán sin dudá alguna si no cambiamos de derrotero—nuestra Costa Rica habrá muerto para nosotros. Sólo nosotros mismos lo podremos evitar.

EVITEMOSLO!

Movimiento comercial

TIPOS DE CAMBIO

BANCO DE COSTA RICA

| | |
|-----------------------------|-------|
| New York | 442 % |
| Londres | 330 % |
| París | 158 % |
| España | 290 % |
| Italia | 93 % |
| Suiza | 384 % |
| Bélgica | 155 % |
| Hamburgo 0. 95 cts. oro am. | |
| Amsterdam 30¾ cts. oro am. | |

San José, 1º. de octubre de 1921.

COTIZACIONES DE NEW YORK. Octubre 1º.

Base para tipo correspondiente 442%

| | |
|---------------------------|---|
| Libras Esterlinas \$ 3.72 | por Libra. Tipo correspondiente 328 % |
| Franco | 0.07,40 por Franco. Tipo correspondiente 162½ % |
| Pesetas | 0.13,05 por Peseta. Tipo correspondiente 288 % |
| Liras | 0.04,00 por Lira. Tipo correspondiente 83½ % |
| Franco Suizo | 0.17,30 por Franco. Tipo correspondiente 382½ % |
| Marcos | 0.00,84 por Marco. Tipo correspondiente. No hay |

Se nota una nueva y considerable baja en los Marcos y en las Liras.

VENTAS

Juan W. Valenzuela vende a Enrique Herrero Freckmann, su taller de sastrería, situada en esta ciudad, junto con el mobiliario y mercaderías. El valor queda depositado en el señor M. H. Salas.

DOS CIVILIZACIONES

Incompatibilidades de norteamericanos y latino-americanos DESDE NUEVA YORK

¿Hemos creado nosotros los latino-americanos una modalidad original respecto de nuestros antepasados europeos, en la medida en que los norteamericanos han formado la suya? ¿Existe un modo de pensar, de vivir y de hacer nuestro que sea tan inconfundiblemente propio como lo es la manera yanqui en el mundo? ¿O seguimos siendo nosotros meras individualidades trasplantadas que continúan viviendo del rocío de ideas de Europa, con uno que otro resabio de la sangre aborigen americana inyectada en nuestra ascendencia.

Las cuestiones que acabo de exponer, me vienen preocupando desde que conozco a Estados Unidos, y cada día me siento más allegado a la creencia de que lo que constituye el antagonismo irreducible de individuo e individuo, de ideas e ideas, entre los dos grupos que pueblan la América, proviene en gran parte del hecho de que los norteamericanos son herederos de un grupo de gentes que pasaron el Atlántico con el deliberado propósito de divorciar su vida de la de Europa; que consiguieron su autonomía política aun bajo el régimen colonial, y buscaron la armonía entre su individualidad y el medio en que debía desarrollarse a través de sucesivas generaciones. En tanto, nosotros, los del Sur, íbamos a pasar tres siglos en otra suerte de aislamiento, viviendo artificialmente bajo la tutela y el control de un gobierno teológico que represó el tiempo para mantenernos aislados de las ideas políticas de su época, y que consiguió, por lo menos, dejarnos atrasados en medio siglo en el movimiento de las ideas europeas, ya se trate de literatura, de ciencia, de política o de economía social.

En cualquier ocasión, con el menor motivo, la disparidad de modalidades entre anglo-americanos y latino-americanos, salta a la vista. Sea en una competencia de artistas norteamericanos y europeos, en un debate sobre inventores de una y otra procedencia, y aun en el caso de un campeonato como el reciente de Dempsey y Carpentier, yo he debido interrogar a mi propio sentimiento: ¿Por qué esa simpatía, casi irrazonada por lo pronta, que me lleva a desear el triunfo del europeo, y a admitir su superioridad por adelantado, aun a despecho de la evidencia, en coro

unánime con mis hermanos de raza?

Si viéramos estas cosas con criterio imparcial, deberíamos extrañarnos de que no ocurra lo contrario. Lo natural debiera ser, si hubiese lógica externa o física en los fenómenos históricos, que nosotros, americanos del Sur o del Norte, sintiéramos ya una solidaridad de hombres nuevos, y que un triunfo de los hombres del Norte, o una desgracia entre las gentes del Sur fueran tan de celebrar o de sentir para unos como para otros.

Que no ocurra así, como ciertamente no ocurre, debiera ser causa de estudio serio. Si los norteamericanos hubiesen vivido menos abstraídos en su propia existencia y crecimiento, el fenómeno no estaría hasta hoy sin una consideración seria de una y otra parte. En vez de los afeites de panamericanismo profesional, tendríamos una buena tintura realista, no muy agradable de contemplar, pero llena de interés científico, como un "buen caso" de clínica.

De una parte creo que lo ha impedido la circunstancia de que ellos son muy jóvenes, por su fe en poder, por su presunción misma, y la manera casi candorosa de su entusiasmo en las empresas, que es la mitad de su fuerza y que no les ha hecho pensar hasta hoy en Latino-América sino como en un enmarañado marcial de intrigas políticas y de inmoralidad económica.

De otro lado, acaso nosotros séamos demasiado viejos para ellos, con nuestra malicia precoz y nuestro escepticismo; y esto me hace pensar en si nuestra prevención no provendrá de pura envidia o recelo, más que de un generoso motivo de reconocimiento a lo que debemos a la cultura y demás fuerzas sociales de Europa. En cualquier caso, se acerca la época en que vamos a salir de dudas, porque con el acercamiento cultural y el comercio de ideas y de productos entre las Américas, vamos a obtener dos ventajas capitales, de las que depende nuestro porvenir: una será que el pueblo de los Estados Unidos va a conocernos más de cerca, y junto con afirmar su opinión sobre nuestros defectos adquirirá la noción inesperada de que poseemos cualidades insospechadas. Por nuestra parte, ganaremos una noción más valiosa todavía, con la certeza de que no todo en el pueblo nor-

teamericano es justo y perfecto, y que en su vida deben debatirse con males tan poderosos como los que pesan sobre nosotros, para salir adelante en su camino. Y esta conclusión puede ser un estímulo precioso para los más inteligentes de entre los pueblos latino-americanos. Mas, si se considera que muchas veces la prevención que se siente contra un individuo no proviene de menosprecio, sino al contrario, de una apreciación exagerada de su valía; y lo que se aplica al individuo puede aplicarse en estos casos a los pueblos.

Lo que caracteriza su civilización, es la tendencia a hacer, a traducir su impulso creador en hechos. Nosotros ponemos la capacidad de nuestras potencias en imaginar. Aun he notado esa tendencia en sus niños y en los nuestros, pues mientras nuestros muchachos siguen con placer los juegos de ingenio y las abstracciones intelectuales y pseudo-científicas, de un Julio Verne, los de acá hallan aburrido todo lo que no sea acción y aventura. Nosotros somos capaces de vastos planes y de hábiles combinaciones, pero en la ejecución, ¡qué falta no hace un poco de energía yanqui o de pertinacia alemana! No se crea, por esto, que sus esfuerzos son siempre afortunados. Ahí está, precisamente, su interés. Cada resultado que alcanzan, ¡qué inmenso derroche de energía y de dinero representacional! Construir un edificio les cuesta más que hacer un pueblo entre nosotros, y un año de guerra les deja más endeudados y con más material inservible que a los que les precedieron en la lucha. Pero el edificio se hace y la guerra se gana. "El resultado que se desea, a cualquier costa", podría ser la jaculatoria de su Credo.

Nosotros no trabajamos menos, y por el contrario, estoy cierto de que gastamos más energía y más esfuerzo físico que ellos. Pero la falta de una voluntad bien orientada, de un querer resuelto y de una organización, nos roban los mejores resultados. Nuestra civilización es contemplativa, discursiva cuando más, en comparación con la suya. No deja por esto, de tener sus ventajas, y acaso en el fondo sea la única posible para nosotros. Ella tiene ventajas de que otros pueblos latinos, como Francia e Italia, han sabido sacar brillantes re-

Pasa a la octava página

Si usted es comerciante

RECORTE, FIRME Y ENVIE EL SIGUIENTE CUPON:

Señor Secretario de la Cámara de Comercio,
San José.

Sírvase elevar mi solicitud de ingreso a esa Cámara en la primera Sesión que celebre el Directorio. Incluyo la suma de DOS COLONES (¢ 2-00) por cuota correspondiente al primer mes.

Firma

Dirección

Fecha

Movimiento diario

DOMINGO 2 DE OCTUBRE

Nuestra Señora del Rosario. Los santos Angeles de nuestra Guarda. Santos Leodegario, obispo, Saturnino y Berenguer, confesor.

Nacimientos

No hubo

Defunciones

Fulgencia Zumbado, 88 años, San José.

—Alberto Hunter, 65 años, Guácimo.

—Innomnado Porras, San José.

Pasaportes

Julio Humberto Carrillo, para Bluefields.

—J. Ignacio Riorda, para Bluefields.

—Rogelio Odio, para Nueva York.

Revista de Teatros

AMERICA

Matinée a las dos y media: "El Apóstol", segundo libro de Trabajo.

Noche, a las 8 y media: cuarto libro de Trabajo titulado "Himno al Trabajo".

VARIEDADES

Matinée a la una de la tarde:

"Los Misterios de Nueva York", episodios 21 y 22.

Matinée a las dos y media: "Maciste contra la Muerte".

Noche, a las 8 y media: estreno del cuarto libro de Trabajo titulado "Himno al Trabajo".

TREBOL

Matinée y noche por los hermanos Soler. Ultimas funciones en Costa Rica.

MODERNO

A la una de la tarde: "Los Opalos del Crimen".

A las dos y media: "Los Opalos del Crimen".

A las cuatro de la tarde: "La luna nueva".

A las siete de la noche: "Arabela la romántica".

A las ocho y media: el monumental estreno del año: "Reputación", por Piscilla Dean.

ACTUALIDADES

Matinée a la una de la tarde: seis películas cómicas de Max Linder.

A las dos y media: "Mistinet Apache" y varias cómicas.

Noche, a las ocho y media: la gran obra "Inocencia y vicio".

Mañana, lunes: "El beso de una muerta".

El origen de la escasez de agua

Constantemente se repite a manera de protesta, que la escasez de agua sufrida en algunos de los distritos de la ciudad, se debe a la deficiencia de los tanques, o quizás a desperdicio del precioso líquido por negligencia de las autoridades municipales.

Nada de eso es cierto.

Ayer visitamos los tanques municipales en compañía de varios señores Regidores, y hemos visto abundancia de agua, e higienización en todo aquel departamento y mucho orden.

Si en efecto escasea frecuentemente el agua en nuestra cañería, muchas de las veces cuando más se necesita, como ha ocurrido en el último incendio, se debe a descuido del vecindario, que tiene constantemente los tubos de servicio abiertos.

También nos dicen que hay quien usa mangueras especiales para atraer el agua con abundancia.

Todas estas irregularidades son las que causan esa deficiencia que perjudica a una parte del público contribuyente.

Los llamados a restringirlas son las autoridades municipales, y ojalá dicten medidas severas por el bien general.

**AZUCAR
PIDA
DEL MEJOR Y MAS
BARATO
A
CORONADO
TELEFONO 511**

Sobre la Ley de Reincidentes

Cada vez que se registra un robo, como el ocurrido a los hermanos Escarré, se nos ocurre preguntar ¿dónde está esa Ley que señala el Código de Astúa? Aquel famoso Código, donde el notable criminalista y eminente jurisconsulto preveía estos principales casos.

Se emitió una ley en la pasada Legislatura, pero no se puso en vigor.

Los robos aumentan considerablemente y precisa exterminarlos. Para conseguir tan hermoso paso de sociabilidad moral, hay que aplicar ese Código de Astúa, en el cual se castiga severamente a los fomentadores del robo que también son los responsables de estos delitos.

Si no se toman medidas energicas a este respecto, ese cáncer social se desarrollará en todo su repugnante aspecto con el agravante de tener varios culpables: aquellos que han derogado ese Código.

LA COLONIAL

Fábrica de Cacao y Café Molido

—de—

—MIGUEL GARCIA Y HNO.—

—Cacao puro molido—

de 1º. a 50 céntimos la libra

de 2º. a 40 céntimos la libra

—Café, superior calidad—

de 1ª. a 50 céntimos la libra

de 2ª. a 40 céntimos la libra

(PASAJE JIMENEZ)

Llegada de los deportistas que fueron a Guatemala

Nuestro Director, don Joaquín Vargas Coto, que ayer salió para Puntarenas con la Comisión que fué a recibir a los deportistas que fueron a Guatemala y que tan bien sentado dejaron el pabellón costarricense en los juegos atléticos celebrados en aquella capital con motivo de las fiestas del Centenario de la Independencia de Centro América, nos remitió el siguiente:

Telegrama

Puntarenas, 10. de octubre de 1921, a las 17 horas. — A "Diario del Comercio". — San José.

Espérase que los deportistas lleguen mañana. La Comisión y los centros obreros les preparan un gran recibimiento. El viaje será el lunes temprano. Llegaremos a San José a la una de la tarde. Se cree que ya estará restablecido el tráfico directo por La Barranca, por haberse arreglado el desperfecto del puente.

Joaquín Vargas Coto

En viaje a Puntarenas

Ayer en el tren ordinario salieron con rumbo a Puntarenas los miembros que integran la Comisión que han de recibir en dicho puerto a los Deportistas Costarricenses, quienes regresan orgullosos de sus triunfos en Guatemala.

Entre los delegados iba nuestro estimado Director don Joaquín Vargas Coto, fervoroso amante y admirador de los Deportes, quien hará una reseña detallada del festival que se les hará a su arribo al Puerto.

Mañana lunes llegarán a esta capital, en donde tendrán lugar grandes festejos que se han acordado verificar en honor de nuestros compatriotas vencedores.

En el desfile que hay organizado, tomarán parte todos los autos y algunos carruajes de la ciudad.

Quien ha de ser el Gobernador de Puntarenas

Se dice extraoficialmente que el señor París renunció la Gobernación del puerto para aceptar la candidatura de diputado.

No se sabe aún quien le sucederá en ese delicado puesto en estos momentos de revuelo político.

El Gobierno tiene que nombrar una persona completamente neutral y distanciada por completo de los asuntos locales.

El señor Presidente ha manifestado públicamente que en la próxima elección, no habrá más que una amplia libertad concedida a todos los ciudadanos de la República por iguales partes. No existen candidaturas oficiales. Los pueblos en el sufragio elegirán las personas que han de ir a la Cámara Legislativa como sus representantes, y se hallan garantizados por esa amplia libertad.

Nos han dado posibles candidatos para esa Gobernación, pero nada se trasluce.

El Gobierno tiene que meditar el hombre que ha de nombrarse, y sobre este tópico se piensa.

Veremos a quien le cae la pa-

Ascensos militares

Parece que el Ministerio de la Guerra, confirió ascensos militares a los Jefes y oficiales que tomaron parte en la entrega del territorio de Coto, entre los cuales figuraba como Secretario del Cuerpo Expedicionario nuestro compañero de labores el señor Vargas Coto, Director Jefe de Redacción de este Diario.

Nuestra felicitación para todos y en especial para don Joaquín.

La situación de México

Así se titula un opúsculo que ha llegado a nuestra mesa de labores, editado en Buenos Aires, y que contiene interesantes declaraciones del Presidente de la República Mexicana, General don Alvaro Obregón, al representante del diario norteamericano "The New York World".

Agradecemos el envío de tan interesante folleto, cuyo texto analizaremos con detenimiento por juzgarlo de alta importancia.

El aviador Venditti

Este intrépido piloto estará en Costa Rica, dentro de cortos días. Viene ya dispuesto a recibir, reformada y enteramente nueva la nave aérea que tantos quebrantos le causara.

Toda la maquinaria será re- puesta y muy pronto tendremos emocionantes vuelos en nuestra Meseta Central por el avión "Costa Rica" manejado por su simpático piloto Venditti.

POR LA BENEMERITA CRUZ ROJA COSTARRICENSE

En Asamblea celebrada antier, se acordó verificar la velada que ya hemos anunciado, para el día 10 del corriente mes, quedando los distinguidos artistas franceses esposos Neckelson de elaborar un programa atractivo.

Ellos como es natural, llevados de su espíritu caritativo y espontáneo, como lo supieron hacer en la Gran Guerra Europea, ponen su principal colaboración y empeño en trabajar para obra tan humanitaria.

Las principales familias de nuestra sociedad tienen a su cargo la venta de localidades, a fin de que esa noche, el Teatro se vea en su totalidad cubierto por numeroso público.

LA PENSION ITALIANA

Excelente cocina, aseo esmerado y trato afable, es nuestro lema.

Venga a conyencerse.

Quedará satisfecho.

250 varas Sur de la Botica Nueva de Mariano Jiménez.

FELIX VALLINI

64 Propietario

Alberto Maduro S.

Comisiones, Representaciones

Siempre en existencia OFICINA: Contigua a la de Apartado No. 1053

Canfin: "LUZ SUPERIOR" Gasolina: "W. I. C. O." Don Alberto Aragón

No. 40

100
DESPACHO PUBLICO DE RECETAS
— en la Botica de Luis Rojas Corrales —
100 varas al Norte de la Librería de María v. de Lines
DROGAS IMPORTADAS DIRECTAMENTE POR LA CASA

"Celajes de Oro"

Al llegar a mi oficina encuentro sobre mi mesa un pequeño paquete. Lo abro con suma curiosidad y al enterarme de que él encierra un librito titulado "Celajes de Oro", con una amable dedicatoria de su gentil autora, mi alegría es inmensa.

Leo algunos de sus delicados cuentos y al instante comprendo la noble y moralizadora misión que él viene a llenar. No podría ser de otra manera; su autora, Cira, es una de las más delicadas escritoras y siempre se han distinguido sus artículos por la profunda moral que de ellos se desprende.

"Celajes de Oro" está saturado de poesía y es por esto, que, a la par q' instruye al lector sobre los mil detalles de la "vida real", detalles que las más de las veces pasamos por alto no obstante ser ellos el cúmulo de arenillas que forman la base del bienestar, le entretiene y recrea.

Qué podré decir más, sobre este ramillete de perfumadas flores que viene a ser una dulce ofrenda de la autora a los corazones

juveniles? Quisiera poseer talento para hacer justa apreciación de tan bello manojito, correspondiendo así a la cariñosa deferencia de su autora al honrarme con tan valioso obsequio; mas no pudiendo hacerlo, me conformo con recomendar su lectura a todas las jóvenes, pues a no dudar, será uno de los mejores consejeros que tengamos en la vida; él nos evitará muchos desengaños, si al leerlo estamos animadas de la sana intención de aprovecharnos de sus sabias lecciones y no lo hacemos con el exclusivo objeto de entreternos con su lectura.

Sirvan estas líneas como testimonio de mi profundo agradecimiento hacia la autora.

LUZ-ALBA

Nota política

Conversando de política con don Abelardo Rojas, importante agricultor de la Provincia de Alajuela, nos informa, que el numeroso Partido Agrícola, en unión del comercio, está haciendo importantes trabajos por la lista de candidatos a la Diputación que sigue:

1º. Doctor José M. Soto Alfaro.
2º. Don Pedro Quirós Aguilar.
3º. Don Eusebio Rodríguez Quesada.

4º. Don José M. Peralta.
5º. Don Rodolfo Gamboa.

Dadas la independencia y la hombría de bien que caracteriza a todos estos caballeros, dignos representantes de la agricultura y del comercio, no dudamos su éxito completo.

PRUEBE USTED

el Aromático CAFE y el Exquisito CACAO de la acreditada FABRICA de

RICARDO DORADO

Sin Competencia por su Conservación, Finura y Sabor

Contiguo a "El Cometa"

Ap. No. 24 — Tel. 804

LA LEYENDA DE JUAN

Juan, el mártir de la patria, vivía en plena soledad campesina. Su agreste y sana mocedad era perfumada por olores de fronda y aromas de silencio. La pobreza de su hogar trasuntada de un rancho de paja hundido entre la yerba, al que decoraban la graciosa curva del río orlada de juncos y un bosque de encinas por donde merodeaban los pumas, tenía en su aspecto algo de elegiaco suavizado con las gracias de un ingenuo madrigal. Solamente la madre de Juan—una anciana curtida por el viento — compartía con él aquel hogar silvestre.

Ambos eran callados, graves sin aspereza, religiosos y soñadores, debido tal vez al recogimiento solitario de la campiña. Entre sus escasas vecinas sólo María, con el encanto de su núbil belleza, turbaba el corazón de Juan que en presencia de ella cada vez hacía más tímido y más serio. Complaciase él en mirarla, escondido entre el follaje, cuando la joven venía del manantial con la inmensa tinaja de agua oscilando en la gentil cabeza y con las enaguas humedecidas por el titilante rocío que parecía cubrirla de fina pedrería. Pero tanto como a la dulce María admiraba Juan la belleza adusta de la montaña. La pureza de su alma ajena a las fáciles liviandades de la vida urbana, y la simplicidad de sus diversiones, le permitían contemplar con delectación de artista intuitivo la tranquila majestad de las cumbres andinas, la trémula agitación de las hojas, el airoso balanceo de los tallos del cañaveral inmediato y la esbelta elegancia de los álamos por entre cuyas ramas silbaba el viento engolfado como un clamor de órgano abacial. Tal era la única retreta que escuchaba el mozo casi todas las tardes, cuando terminadas sus tareas, abriendo el seno fértil de la tierra con su fuerte brazo, tranquila la conciencia y la voluntad equilibrada, regresaba a su hogar en busca de un honesto reposo. Pero otras veces, solía irse a buscar rueda con los demás mozos del disperso caserío, en torno del viejo inválido de la independencia. Después de jugar a la taba o cantar estilos criollos al son de la ocarina o la guitarra, la mozada sentábase a la sombra de un inmenso plátano, a la luz rubia del sol poniente y escuchaba al viejo patricio, toda temblorosa de emoción. El inválido refería sus proezas, en medio de un silencio augusto, y aunque en sus cálidos relatos la verdad se confundía con sus sueños, su actitud era hermosa en su sénil austeridad y patriarcal como un cuadro bíblico.

Con las barbas de plata oscilando al viento su tez enjuta y calcinada por ochenta años de sol, que dábanle aspecto de un bronce egipcio, el anciano parecía un bardo a la manera de Osian. Aunque su lenguaje era inculto, lo hacían flúido y pintoresco su ardor patriótico, su vanidad de soldado y su fértil inventiva con la cual hacía desfilar mezclando fechas y sucesos las recias figuras de la revolución. Sus frases caían ardientes sobre aquellos corazones sencillos que, ignorantes de las negaciones sociales de las metrópolis, conservaban intacta y pura la imagen de la patria. Para el viejo narrador todos los próceres de la historia nacional y su turbulenta soldadesca eran in-

tachables, exentos de vicios y ambiciones, o castos y abnegados como Parsifal y demás angélicos caballeros de la Tabla Redonda. Tales rapsodias de poesía épica-escuchadas por Juan en la hora sacra del atardecer, cuando la paz descende sobre las cosas, y asoman sus pupilas las primeras estrellas, lo llenaban de bélico ensueño y de exaltado amor al suelo natal. Así es que cuando se iba a su cabaña soñaba con las banderas desplegadas y con las generosas abnegaciones del soldado. Y luego, despierto, al mirar el majestuoso perfil de la montaña, que consideraba como su casa solariega, solía sentir la aspiración del poeta antiguo: "dulce et decorum est pro patria mori", dulce y glorioso es morir por la patria. En tal situación de espíritu lo sorprendió la guerra contra el extranjero. No bien oyó el clarín cuando voló a ofrecer su vida en holocausto. Sencillamente, como un acto natural, trocó la vida tranquila del trabajo por la cruenta porfía de la guerra. A su organismo robusto

vorín. Esa es la única manera de desalojar y vencer al enemigo. El que se anime a hacer este sacrificio por la patria dé un paso adelante.

Hubo un momento de espectacular en que se veía alzarse los pechos bajo el violento latido de aquellos corazones. De pronto se vió avanzar la simpática figura de Juan.

—Yo iré — dijo — pero le recomiendo a mi madre; porque es anciana y yo soy su único apoyo.

—Yo respondo de la gratitud de la patria — contestó el jefe con solemnidad.

Y el heroico muchacho toma una tea improvisada y se lanza osadamente en carrera, hacia los muros de la fortaleza. A pocos pasos su cuerpo está acribillado a balazos, pero la idea de que muere por su pueblo lo alienta como un numen. Los relámpagos de fuego le ciegan pero, él, avanza casi a oscuras hacia su heroico destino. Detrás de él queda una larga estela de sangre. En el brazo derecho se le incrusta una bala y el mártir con rapidez instintiva toma la antorcha con la izquierda. Ya cerca de la fortaleza —¡oh desdicha! — cae de rodillas y su mano temblorosa no

Para las damas

Vestidos de novia

En Francia, que es el imperio de la moda, existen hoy dos estilos de trajes de bodas, que se disputan la supremacía: el clásico o tradicional que consiste en el vestido de satín blanco, sobrio en adornos e impecable en su forma que resulta el más acabado emblema de la pureza y otro, que permite toda clase de fantasías desde gasas bordadas con perlas a los brocados de plata y desde las formas conocidas a las más variadas de cuantas suelen elegirse para una toilette nupcial.

En París, la Princesa de Murat, la de Broglie, la condesa de Montcalm y otras muchas aristocráticas desposadas fieles a la tradición, han lucido el día de sus bodas trajes de la más completa sencillez, hechos de seda lisa y drapeada, sin el más ligero adorno; pero de tan soberana distinción, de tan admirable corte que bajo el impalpable y larguísimo velo de tul que las envolvía, semejaban a ideales figuras de

leyenda. Algunas de ellas, siguiendo la moda inglesa, llevan el bouquet grande de las desposadas, mientras que otras lucían el que se usa más en Francia; éste es menos voluminoso y rodeado sus tallos de larga cinta, que, enlazados con una guirnalda de menudas flores cae hasta el borde del traje produciendo un efecto encantador.

El velo se lleva de varios modos: unas veces cubriendo parte de la cara, y otras a la "Madona", esto es, sujeto a la cara por un hilo de azahares. También se usa una diadema de flores compuesta de dos o tres de éstas sostenidas por el velo de este género; fueron las que ostentaron en sus bodas las señoritas María de Rochefoucauld, la princesa de Borbón y Parma y la duquesa de Mauchey.

Cada una de estas tres formas de colocarse los azahares completa un estilo, desde el clásico, elegante y severo hasta el que permite en sus múltiples esplendideces, aun la lama de plata y los bordados con pedrerías.

Las toilettes de las señoritas que forman la corte de honor, fluctúan entre dos colores: el azul y el rosa pálido; pero siguiendo el electricismo que hoy impera en todo, se ve a muchas preferir tonos más fuertes a los que animan con ligeros toques de encajes de plata.

Otras adoptan el favorecedor estilo Luis XV y no faltan algunas que se deciden sin sujetarse a lo muy visto por aquello que más les place; para evitar toda clase de desigualdad las "bride's maids" en Inglaterra visten de idéntico modo; podrá resultar de ellos cierta monotonía, algo de cansada uniformidad, pero evita toda ostensible diferencia poco oportuna en esos casos.

Obras de Juan Fernández Morúa

Publicadas en Libro para los que saben ayudarse a sí mismos y están al servicio de la humanidad:

LA CONTABILIDAD MODERNA. 470 páginas.

Completamente agotada por ahora. Precio \$ 7.00

Tratado de CONTABILIDAD MODERNA y Prácticas Comerciales.

Contiene todo lo que debe saber un Contabilista, y mucho de lo que es indispensable a un hombre de negocios, 925 páginas, rústica. Precio 15.00

PREPARACION. La Simple Historia.

De cómo triunfaron y fracasaron dos costarricenses en New York. Encomiásticas opiniones de los principales hombres de Costa Rica. Obrata de inspiración, moralidad y trabajo. 40 páginas, rústica. Precio 0.50

QUE NO SUCEDA. Cuadro dramático de gran actualidad. No se ha representado por falta de una Compañía apropiada. Lección de humanidad y cristianismo.

32 páginas, rústica. Precio 0.50

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES LIBRERIAS

Si su librero no la tiene envíe su valor al autor y la recibirá a vuelta de correo, libre de porte

y endurecido en la fatiga no lo extenuaban las marchas forzadas bajo la inclemencia del sol y del viento y el dormir sobre el duro suelo bajo la luz de las estrellas. Iba gozoso y expansivo entusiasmándose por las músicas marciales, la gloria ondeante de las banderas y la fraternidad democrática de las juveniles falanges de voluntarios. El, que no tenía hermanos, los encontraba entonces a millares en la gran familia nacional. Los peligros lo enardecían como si estuviera ansioso de sentarse en el festín de la muerte. Por eso Juan fué de los primeros que siguieron a su intrépido capitán hasta ponerse a poca distancia del vetusto mercado en que se guarecía el enemigo. Desde las terrazas y balcones de esa fortaleza improvisada caía una lluvia de plomo haciendo estragos entre los camaradas de Juan que esperaban desguarnecidos en la llanura.

—La fortaleza en que nos atacan — dijo entonces el capitán — es de madera reseca. Si uno de ustedes logra llegar hasta la ventana seguramente no vuelve vivo, pero puede incendiar el mercado porque allí debe de estar el pol-

alcanza el codiciado edificio. Pero hace un esfuerzo sublime y arrastrándose como un gusano logra al fin aplicar al muro la llama vengadora. Minutos después crepitaba el salvador incendio y los ocupantes del mercado se precipitan en fuga cayendo en las bayonetas de su valeroso adversario. Y Juan al oír el clamor de victoria que alzaban los suyos, agonizaba radiante con la sonrisa en los labios...

He aquí un cuadro en que la guerra aparece como hábil artista esculpiendo la belleza moral de un humilde labriego. De esa gran barbarie belicosa, así como de la

LA REFORMA

Sombrerería

de TOMAS VALVERDE C.

Gran surtido de sombreros de varias clases. Los mejores y más famosos ventiladores de corcho. Existencia completa en badanas y forros de seda. Satín de la mejor clase.

Ventiladores de corcho, \$ 1.50 la docena. \$ 0.15 cada uno. 107

AL ALMACEN SASSO

Acaba de llegar:

Un surtido de Bolsas de Papel Marcas "WOLF" y "ZEBRA" y también PAPEL DE ENVOLVER en ROLLOS

Frente al Costado Este del Banco de Costa Rica

Teléfono 121 — SAN JOSE, C. R. — Apartado 186

pedra negra en que se cuaja el diamante, brota un reguero de luz que embellece a la historia. Crida justa en que se cultiva el volso de virtudes es pues la contencioso sacrificio, se exalta el honor, se afirma la unidad espiritual de la patria y se teje con urdimbre de oro la poesía viril de la epopeya. Bendita sí, la paz fecunda a cuya sombra amable florecen la riqueza y la cultura de un pueblo, pero si viene el azote cruento de la guerra con su segur de muerte, no maldigamos a la Providencia que la permite ya que a trueque de sus horrores ella forma al soldado heroico, vaso de expiación, flor de holocausto, dechado de obediencia y modelo de abnegación y de fraternidad social. El héroe es un romántico sediento de gloria cuyo ideal es

tan alto que sólo lo vislumbra después de su inmoción. Y muere feliz porque quiere vivir en la memoria de los hombres, en la historia de su patria, en el bronce de la estatua, en la gratitud del pueblo por quien ofrenda su vida. Pero generalmente el héroe popular como el Juan de nuestra leyenda no se sacrifica por apetitos de gloria, sino que lo hace por un instinto superior a todo cálculo y egoísmo, porque es un artista exquisito que ha concebido vagamente el tipo de la moral belleza, y ebrio de ese ideal, sin acordarse del aplauso, siente la fascinación divina del martirio presintiendo que no hay nada más bello que él bajo la cúpula del cielo.

Luis Barrantes Molina

"LA GEISHA"

CONFITERIA Y PASTELERIA
GRAN SURTIDO DE CONSERVAS Y LICORES

GIRALT & H^{NOS}

"LA FERIA"

GRAN CAFE RESTAURANT

Concierto todos los días. Esmerado servicio

Avisos Económicos

TARIFA. — 20 palabras o menos, \$0.75 por inserción. Exceso. — 3 1/2 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

SE COMPRA o se alquila un piano y un billar. Dirigirse al Apartado 11 o al Secretario del Club Centenario. N° 215 E

JOSE ALVAREZ, propietario de la fábrica de Espejos y Marcos para cuadros, AVISA a su estimada clientela y a todos sus favorecedores que muy pronto recibirá el MATERIAL PARA EL AZOGADO de los espejos, que tan buena aceptación tuvo del público antes de la guerra; de esta manera podrá garantizar la duración y calidad de sus trabajos. Al recibirlo lo anunciaré en este mismo diario.

A PRECIOS NUNCA VISTOS tengo a la venta un gran surtido de vidrios corrientes acabados de recibir.

Avenida de las Damas, al lado de la "Imprenta Alsina". Apartado 461. Teléfono 669. N° 214E

REGALADO — BONITO LOTE EN ARANJUEZ, BIEN SITUADO. SE SACRIFICA A \$ 2.50 LA VARA — 1250 VARAS — ENTENDERSE CON CALVO Y MERZERVILLE 184 E.

LOCAL para oficinas. Se ofrece en arrendamiento. Situado en el centro del comercio. Para informes en esta redacción. 219 E

CARPINTERO experto para mandador de trabajos con larga práctica en el manejo de operarios y dirección de obras, ofrece sus servicios. Informes en este Diario. 216 E.

REAL STATE. — If you wish to own, wherever you like, buy "Gracias", or bonds to denounce land. Reasonable price. Apply to M. Solera Viquez, Attorney at Law, who will give ALL the information you may wish to have, without extra charge. San José, Costa Rica, Box 940. 211 E.

VENDO UNA CASITA con amplio y bien cultivado solar, en condiciones de precio y pago tan liberales para el comprador, que vale la pena de hablarme. Juan Guillermo Zamora. No. 206 E.

EL TRATADO DE CONTABILIDAD MODERNA y Prácticas Comerciales, por Juan Fernández Morúa, forma un volumen de 925 páginas que contiene todo lo que debe saber un Contabilista Moderno y mucho de lo que ningún hombre de negocios debe ignorar. De venta en las principales Librerías. Si su librero no lo tiene pídale a su autor y lo recibirá a vuelta de correo, libre de porte. Precio \$ 15.00. No puede usted conseguir una obra como esta, en ninguna parte del mundo POR EL DOBLE DEL PRECIO indicado. No. 208 E.

BUENA INVERSION. Se vende casa situada a 100 varas del Parque Central. Informarán Calvo y Mézerville 220 E

MAQUINA REGISTRADORA, de suma parcial en buen estado se vende. Amadeo Madrigal, Taller de reparaciones finas. 218 E

PIANOS COMPRA venta, alquiler, reparación, reconstrucción, desinfección de pianos, cuerdas entorchadas y lisas de toda clase; marfiles etc. Compró piano en cualquier estado, pago los mejores precios.—Stefano Perotti, contiguo pulpería Buenaventura.—Apartado 1144.-N° 181E

EL SENDERO MERCANTIL, ya próximo a ver la luz, es el mejor maestro que usted puede buscar para ilustrarse en el ramo comercial. Contiene el razonamiento de todas las materias tratadas. Veintitrés Profesionales lo recomiendan, y su precio será menor que lo que en un mes cobra cualquier Profesor. Pida prospectos a don Andrés Boza Cano, Ap. 778. 210 E.

MARIANO STRUCK, tiene una gran existencia de CAL de CONCHA, LADRILLOS de todas clases, PIEDRA, ARENA, etc. Fábrica de PUERTAS y VENTANAS. Instalado en su propio local 250 varas al Sur de la Catedral. Atiende órdenes de toda la república. Teléfono 1539.

EL BUEN GUSTO: 150 varas Sur Hotel Washington.—Constante, variado surtido de lujosos artículos de importación directa. Mitad le precio de los mejores almacenes.—Acérquese, convéngase. 191E

El alma de la jota

¡Alma gloriosa de la jota!

¡Alma de la jota, que vas dejando los corazones traspasados por el puñal damasquino de tus alaridos de enferma, de prostituta y de borracha...!

¡Alma que no te parece a muchas; alma llena de maldiciones y de besos, que vas siempre solícita por las calles en pos de una amapola sangrienta o de una canallesca bofetada!

¡Alma hecha luz y fuego y de sangre pecadora, de centellas, de uvas ustorias, de turrón de Alicante, de dátiles de Marruecos, de pasas de Málaga y de carne morena y lustrosa de la fecunda Sevilla!

¡Alma ingenua y a la vez pecadora—como un verso verleniano—que te emborrachas con vino tinto, con éter, con esferillas de

opio, con canciones de poetas, estrujones de "golfos" y balandronadas de asesinos!

¡Alma tan luminosa y tan bella, como el lucerito de plata que tiene el cerúleo manto de la Virgen del Pilar de Zaragoza, y tan repugnante, como un escondrijo de gitanos, que discuten en grave "fablar" de lobos hambrientos, la manera más "hábil" de darle "café" a un señorito rico y descarriado!

¡Alma de gitana, de olor de yerbabuena, que besas con boca más roja que tu misma sangre pecadora, hecha de blasfemias, de tímidos arrullos de paloma y de zarpazos de leones!

¡Alma florida y diáfana como un "viernes de amapolas" y apacible a la manera de un cortijo valenciano, donde los melo-

Los niños no saben hacer gárgaras; pero se obtendrán mejores resultados dándoles



Sobre administración municipal

LA VERDAD EN SU LUGAR

Como algún periódico vespertino, refiriéndose a la tesis de autonomía municipal que hoy se halla planteada, dijera, que el Municipio de San José derrochó dinero en celebrar nuestro Centenario de vida libre, y hasta sirvió un espléndido banquete de más de sesenta cubiertos en el Almacén Municipal, un alto empleado del Municipio nos suplica desvirtuar ese concepto, pues es falso del todo.

"Prescindiendo del asunto "autonomía municipal",—nos dijo—, debo referirme a lo del derroche. En el Almacén Municipal no hubo tal banquete ni mucho menos. Cuando llegó el elemento oficial de la localidad: Sres. Presidente Municipal, Gobernador de la Provincia, algunos Regidores y empleados del Ayuntamiento, y elementos de la Prensa invitados por los jefes de los trabajadores, se improvisó una pequeña mesa a la que se sentaron una quince personas, y sólo se tomó algún vaso de cerveza nacional de la que se había llevado para aquella fiesta dedicada exclusivamente al pueblo. Fué aquel un acto de sincera democracia: el único que consignó un recuerdo para las clases pobres, en medio de la general apatía reinante para celebrar con festejos populares la memorable fecha. Por lo demás, el gasto total en que incurrió el Municipio, fué del todo modesto: las cuentas están a la orden de quien las desee ver."

Hasta aquí el informante. Y como nos lo dijo, lo decimos.

Baile del Centenario. Vestidos de seda ALTA NOVEDAD para señoras y señoritas, a precios excepcionalmente baratos.

— Llegaron las pieles —

Caballeros. Llegaron las camisas para frack; botonaduras, pañuelos.

— Llegaron las pieles —

Baratillo esta semana. Género para sábanas, género para mantel, punto para mosquitero, colchas, pañuelos, medias, calcetines y carpeta ahulada.

"Al Siglo Nuevo" A. Hervero & Co. No. 57

nes parecen resoplar de calor entre los surcos, y es una sandía—partida en dos—como la boca de un gigante que, tumbado a la bartola, cantara el hondo "gu-ru-gú" de la frescura!

¡Alma que vas calle arriba, semiborracha y triunfal, pugnando entre el jaracandoso reír de los chicuelos, por alcanzar con las manos lívidas, la claridad imposible de una estrella del cielo!

¡Alma gloriosa de la jota!
¡Alma mía!

RODRIGO GAMIO

Revista comercial de Colombia

El Sindicato Americano

Un Sindicato de Chicago, cuyos representantes llegaron a Bogotá hace algunas semanas, ha formulado una propuesta al Gobierno para la construcción de un ferrocarril de Bogotá a Barranquilla y al Portete o a Bahía Honda, el cual sería de vía ancha y con ramales para enlazarlo con las ferrovías de carrilera angosta existentes hoy en el país. La misma propuesta incluye puntos relacionados con la explotación del carbón, petróleo y maderas y con el establecimiento de empacaderos de carne y plantas para la producción de alimentos en conserva. Algunas de las líneas de esta propuesta son semejantes a otras de la propuesta Sisson. Por lo pronto tiene el Gobierno tres propuestas para unir a Bogotá, por ferrocarril, con el Atlántico. A nadie se escapa la enorme importancia comercial de estas propuestas y todos comprendemos la vastísima influencia que sobre el desarrollo del país, particularmente de los Departamentos del Interior, tendrá lo que resuelva el Gobierno en relación con cada una de ellas.

El Magdalena

Los trabajos proyectados en las Bocas de Ceniza se limitarán a abrir la barra, para dar acceso a Barranquilla a los buques de alto bordo. Se calcula que esos trabajos costarán millón y medio de pesos.

Está ya en la capital uno de los técnicos de la casa Julius Berger que van hacer el estudio del río Magdalena, a fin de planear el mejoramiento de la vía fluvial. Los técnicos alemanes tendrán la cooperación de varias comisiones de ingenieros colombianos.

Empréstito para el Comercio

En la Asociación del Comercio de Bogotá se ha presentado una

moción encaminada a interesar al Gobierno nacional en la consecución de un empréstito de diez millones de dólares, suma que se destinaría a hacer préstamos a los comerciantes y agricultores del país. Este proyecto vale bien la pena de que se le estudie y discuta; y si la negociación es viable, habría que intentarla inmediatamente. Si en este asunto se interesan de manera activa los comerciantes y agricultores de toda la República, veríamos el primer caso de solidaridad entre los grupos más numerosos del país y acaso también el primer fruto de la cooperación cordial.

Mercancías

De lugares que hasta hace poco mostraban superprovisión de mercancía y quietud en las ventas avisan ahora que las transacciones se han animado y que la provisión de algunos artículos es ya insuficiente para atender a la demanda. Tal sucede, por ejemplo, en plazas de tanta importancia como Cali.

Café

Las últimas noticias de Nueva York anuncian una pequeña alza de un centavo y cuarto en el precio del café. Esto y las informaciones que llegan sobre la reanudación de las relaciones comerciales yanqui-alemanas ha levantado un poco el ánimo de los cafetaleros, como que se espera que uno de los artículos que más se beneficiarán del intercambio yanqui-alemán será el café.

Cambio

Ha descendido nuevamente el cambio por dólares, cayendo del 120 al 114. Resulta bastante aventurada cualquiera opinión que se exprese hoy para señalar las causas aparentes de estas oscilaciones.

P.

MUCHACHAS TRISTES
COMPUESTO MITCHELLA
ES VUESTRA MEDICACION.

El sufrimiento periódico de dolores peculiares, el malestar consecuencia de desórdenes orgánicos, palidez densa, mal humor frecuente, decaimiento físico y otros trastornos, hacen de vuestra vida, una mortificación.

Compuesto Mitchella,
REGULARIZA VUESTRAS FUNCIONES. Fortalece vuestro organismo, vivifica vuestro ser, aliviando los desarreglos, a veces dolorosos, siempre molestos, del sexo femenino.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS
DR. J. H. DYE MEDICAL INSTITUTE
Buffalo, N. Y., E. U. A.

El Ejército de Gral. Berenguer etc. . .

Viene de la primera página

El efectivo lanzado hasta ahora al campo por los españoles, se eleva a 22.000 hombres de todas las armas. Las fuerzas salieron del campo atrincherado de Melilla divididas en dos grandes cuerpos que se dirigieron en dirección al Sur y al Oeste.

Considérase que el objeto de los españoles es apoyarse en las posiciones ganadas en los dos últimos días para continuar resueltamente el ataque contra Nador, donde se afirma que hay más de diez mil marroquíes atrincherados y dispuestos a resistir.

Los rebeldes opusieron inmediata resistencia a las columnas en cuanto éstas salieron de las líneas avanzadas, trabándose un combate violentísimo en todo el frente. Informes llegados de Madrid dicen que la columna que se abría paso en dirección al Sur estaba detenida luchando contra grandes contingentes rebeldes, a cuatro millas de su posición de partida.

La columna que ataca por el Oeste se halla atacando furiosamente las posiciones de Caberizas, donde se informa que el enemigo se resiste desesperadamente.

Afirmase que las pérdidas sufridas por los españoles en la batalla son muy considerables, en tanto que no puede todavía determinarse la magnitud en las bajas de los moros que se cree sean enormes.

El Rey en su despacho

La opinión pública muéstrase extraordinariamente excitada, pero con un unánime sentimiento de cooperación con el Gobierno y de confianza en las tropas. Los diarios han dirigido al Gobierno una solicitud para que se les au-

torice para publicar noticias de la guerra con más amplitud. Afirmase que el Rey en persona dirige y supervisa la recepción de despachos cablegráficos, en los aparatos instalados en su Gabinete de estudio privado, con el fin de que día y noche reciba los informes de Marruecos al mismo tiempo que el Ministro de la Guerra.

Confianza en el General Berenguer

MADRID. — La prensa recoge las declaraciones hechas por el Presidente del Consejo de Ministros, señor Maura, sobre el curso de las maniobras preliminares que han estado realizándose en Melilla en los últimos días, y parte de las cuales fué la causa de la batalla empeñada en las posiciones marroquíes frente a Casabona, que fueron tomadas por los españoles después de uno de los combates más empeñados y sangrientos efectuados después de las acciones de Annual y Nador. El señor Maura declaró que la censura militar sólo tenía por objeto evitar indiscreciones peligrosas sobre la marcha de las operaciones y que se extraviara a la opinión pública en España con informaciones tendenciosas.

Hasta ahora el general Berenguer ha informado hallarse enteramente satisfecho del sostén recibido por el Gobierno y se propone realizar una campaña efectiva y precisa que será como una avalancha arrolladora contra los rebeldes.

El gobierno de España está resuelto a imponer de modo definitivo el dominio a las kabilas, y a ese efecto se organizan con todo heroísmo operaciones eficaces para recuperar todo lo perdido.

Dos civilizaciones etc. . .

Viene de la cuarta página

lia han sabido sacar brillantes resultados, y que de España misma, en el momento propicio de su historia, sacó fuerzas desproporcionadas a sus medios.

Creo sinceramente que nuestros pueblos necesitan sencillamente ponerse al día en el espíritu de las razas latinas, y que lo único que les conviene y pueden tomar de los anglo-americanos, son medios de acción, herramientas de trabajo, métodos. Las modalidades mismas son tan diferentes de una u otra raza, que una compenetración espiritual significaría el anulamiento de uno u otro. Hay ciertas características que son sencillamente imposibles de transplantar. En nuestra naturaleza intelectual, por ejemplo, concebimos bien la religiosidad o el agnosticismo, y así nos dividimos en dos grupos bien definidos, uno que quiere una sola religión con exclusión de toda otra, y el otro grupo que no quiere ninguna; mientras que la idea de tolerancia y hasta de cooperación religiosa es esencialmente anglosajona.

Estimo, en cambio, que les aventajamos en cultura desinteresada, en entusiasmo por las cien-

cias puras y por el arte. Tenemos una curiosidad más universal, y una disposición más abierta, hacia las otras razas. Nos dejamos llevar más fácilmente de un impulso cordial, y así muchos de nuestros defectos no son más que cualidades que han pasado la medida. No nos preocupa tanto esa moralidad externa que consiste en buscar una causa plausible para envolver nuestros apetitos, y hacer así aparecer siempre la codicia o la ambición y hasta la filantropía. Nuestras susceptibilidades, nuestras vanidades, son las ventanas de nuestra sinceridad, y por ellas se ve prontamente nuestros defectos y nuestras cualidades, cuando apenas hemos alcanzado a sospechar ajenas intenciones.

Un seguro instinto es, pues lo que nos mantiene pendientes de Europa como de un cordón umbilical. De allá puede llegarnos todavía un alimento que podamos asimilarnos en corto plazo, sin que se nos indigeste. Pero el régimen de vida podemos tomarlo de este pueblo joven, cuyo crecimiento y vigor es la mejor garantía de sus resultados.

Ernesto Montenegro

Funerales y entierro de don Juan Olivas Caldera

El miércoles 29 de septiembre próximo pasado, después de haber cumplido con su deber en esta tierra y recibido los Santos Sacramentos entregó su alma al Creador el humilde y honrado artesano don Juan Olivas Caldera.

El señor Olivas gozaba de mucha simpatía por su carácter afable; fué un padre amantísimo, esposo ejemplar, hijo cariñoso y bueno y amigo sincero y fiel.

Deja a su compañera amante y varios hijos en la horfandad que lloran juntos su eterna separación.

Los funerales y entierro se efectuaron el jueves a las once de la mañana con numeroso acompañamiento y la carroza fúnebre iba por completo cubierta de ofrendas florales.

Presentamos a la familia doliente, en especial a nuestro amigo don Ramón Jiménez y señora nuestro más sentido pésame, deseándoles resignación cristiana.

LEA NUESTRA SECCION DE AVISOS ECONOMICOS

Zapatillas para Baile Sauma e hijos

EL JABON Sanapiel está de venta en la BOTICA AMERICANA y BOTICA DE SABORIO HNOS.

•••••
José Cheng Apuy & Co.
 Almacén de Primera Clase
 El más antiguo de Puntarenas
 •••••

Tropas federales listas PARA BATIR A LOS MINEROS A UN PRIMER AVISO

WASHINGTON. — El Presidente Harding ha redactado y firmado una proclama declarando el estado de guerra en West Virginia, según ha anunciado esta tarde el Secretario de Guerra Weeks.

La publicación de la proclama no se efectuará sin embargo hasta medio día de mañana, q' es el plazo marcado por el Presidente para que las fuerzas armadas se disuelvan.

El General Bandholtz que representará al Presidente en West Virginia lleva consigo una copia de la proclama a fin de que pueda ponerla en efecto tan pronto como reciba las órdenes oportunas.

El Secretario de la Guerra Weeks después de una entrevista que tuvo con el presidente Harding manifestó que había tratado de las instrucciones que se habían dado al general Bondholtz que será el representante oficial del Departamento de la Guerra en West Virginia y que mandará las tropas federales en caso de que sea necesario enviarlas.

Si la orden del Presidente que manda a los mineros que se disuelvan ante de las 12 del medio día de mañana no se cumple, los mineros estarán en abierta oposición con el gobierno federal, ha manifestado hoy el señor secretario Weeks y entonces el departamento de la Guerra tomará las medidas oportunas. Las pri-

Varias notas

Ayer comenzó el Gobierno los pagos mensuales como todos los meses, a sus servidores.

Era de ver el gentío que se agrupaba en la ventanilla del Banco, aguardando su turno para cambiar su papelito.

Hoy comienza la Banda Militar sus funciones.

Por la mañana habrá la tradicional Misa de Tropa, y por la tarde el recreo.

Está de plácemes nuestra juventud. Ya tiene donde flirtear.

Parece que la borrasca en el litoral del Pacífico va calmándose, pero el perjuicio que el tráfico sufre por la barrida del puente de La Barranca durará unos cuantos días.

Esa molestia de la operación de trasbordo en la Boca la tendremos por algún tiempo.

Muchos amigos del joven estudiante Rafael Calderón hijo, fueron a despedirle a la Estación, con motivo de su viaje a Europa, en donde terminará los estudios de medicina.

La sociedad al día

Viajeros

De la hacienda "Angelina" regresó ayer la señorita María Felicia Pacheco.

—Para Cartago salió el Lic. don Everardo Gómez.

—De Pacares de Grecia llegó ayer tarde don Eduardo Pinto hijo.

—Se encuentra pasando unos días de temporada en Cachí doña Lola Lara v. de Piza.

—Para Cartago partió ayer don Fernando Volio.

—Procedente de Heredia estuvo ayer en esta capital la señorita Dora de León Páez.

—Don Henry Guier salió para la ciudad de Cartago.

—De Tres Ríos llegó don Fernando Piza.

—Para su hacienda en Pasquí salió ayer en la mañana el Lic. don Raúl Gurdían.

—Don Vicente Lines estuvo ayer en Cartago.

—Doña Lilia Ortuño de Montejo regresó de Alajuela.

—Procedente de Cartago estuvo ayer en esta ciudad el doctor don José María Peralta.

—Para la "Angelina" salió doña Virginia Pacheco de Castro.

—De Heredia tuvimos el gusto de saludar a don Omar Denego.

—En Cartago estuvo ayer don Antonio Castro Cervantes.

—Don Alfredo Esquivel hijo llegó ayer de Alajuela.

—Para Cartago partió don Miguel Brenes hijo.

—En viaje de paseo estuvo ayer en la ciudad de Cartago don Santiago Alvarado.

—Don Luis Dobles Segreda vino ayer de Alajuela.

Económicos de última hora

SEMILLAS DE HIGUERRILLA compro cualquier cantidad. Tubos de cañería 1/2 pulgada, compro cualquier cantidad. Teléfono 743., Tienda Alajuelita 100 varas Sur de Cesáreo García.

LOCAL para oficinas. Se ofrece en arrendamiento. Situado en el centro del comercio. Para informes en esta redacción. 219 E

BUENA INVERSION. Se vende casa situada a 100 varas del Par-

que Central. Informarán Calvo y Mézerville. 220 E

MAQUINA REGISTRADORA, de suma parcial en buen estado se vende. Amadeo Madrigal, Taller de reparaciones finas. 218 E

meras tropas que se enviarán en ese caso serán las que están ya preparadas en el campo Sherman y q' forman el noveno regimiento de infantería. En Camp Dix, N. J., está preparado, a punto de salir, otro regimiento.

El general Bandholtz lleva con sí una carta dirigida al gobernador Morgan de West Virginia

diciendo que el general es el representante del departamento de la Guerra y solicitando que le conceda todo auxilio necesario en materias de transportes y de personal.

Imprenta :- Encuadernación — MARIA v. de LINES —

ALMACEN DE RAMON MADRIGAL E HIJOS
 Sacos finos para Café oro
 Gran realización de Corses averiados